

# LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA  
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



AÑO IX

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 idem; Otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS

Redacción y Administración, Bailén, 41

BILBAO, 20 DE SEPTIEMBRE DE 1902

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Admon. y en provincias en las A. Socialistas. La correspondencia de Administración á Facundo Perezagua, y la de Redacción al Director.

Número suelto, 5 céntimos

NUM. 410

## ALCALDADAS

Nuestro corresponsal en Ortuella nos escribe una carta en la que nos manifiesta que el alcalde de aquel Ayuntamiento sigue observando una conducta inexplicable con respecto á los concejales socialistas Guinea y Lafuente.

Hace algún tiempo que estos dos compañeros se ven imposibilitados de expresar su opinión en las sesiones por oponerse el alcalde de una manera despótica á que lo hagan cuando á ello tienen derecho.

En la sesión última presentaron una moción en la que pedían á la presidencia que fuese más tolerante con ellos y no les negase por simple antojo el uso de la palabra.

Propuso entonces otro concejal, excabecilla carlista y jefe de minas de la Compañía Orconera, un voto de confianza para el alcalde.

El compañero Guinea le salió al paso y dijo que en la moción no había ninguna palabra ofensiva para el presidente ni para los concejales, y que sólo se limitaban los firmantes á protestar contra la parcialidad que para ellos había en la conducta del alcalde.

Más quiso decir el compañero Guinea; pero el presidente, imponiendo su autoridad, no le dejó que continuase en el uso de la palabra y le amenazó con imponerle una multa de 20 pesetas y arrojarle del salón.

El caso es que fué aprobado el voto de confianza, y, como si esto fuese poco, fué aprobado también un voto de censura, propuesto por el mismo excabecilla carlista, contra los compañeros Lafuente y Guinea.

En vano nuestros compañeros, queriendo mantener su derecho, solicitaron que se hiciera constar en acta el disgusto con que habían visto que se les negase el uso de la palabra. El presidente se mostró inflexible y no quiso acceder al justo deseo de los dos concejales socialistas.

¿No es absurdo todo esto? ¿Puede un alcalde, sin que haya quien le vaya á la mano, amordazar á cualquier concejal que en uso de un legítimo derecho desee manifestar sus opiniones?

Nosotros llamamos la atención del señor gobernador civil para que ponga á raya á quien de tal modo está faltando á sus deberes.

## NOTAS SEMANALES

Para frescura la que está demostrando la Empresa del tranvía eléctrico.

Sabido es de todos los vecinos de Bilbao que dicho tranvía lleva una velocidad escandalosa aun dentro de poblado, siendo ello causa de que con frecuencia esté ocasionando desgracias personales.

Cabalmente esta misma semana atropelló á una pobre mujer y le produjo la muerte.

Pues bien: la Empresa no ha tenido que indemnizar á nadie hasta ahora, y sólo ha sido castigada en dos pequeñas multas por la autoridad local.

Debería estar satisfecha de la casi absoluta inmunidad que ha disfrutado; pero todavía tiene motivo de queja.

Le parecen mucho castigo las dos multas y se ha dirigido á la superioridad en recurso de alzada.

Dada la frescura de la Empresa del tranvía eléctrico, no será raro que ésta exija una indemnización por cada víctima que ocasione.

Para que se le deje la vía libre y puedan correr sus carruajes á su antojo sin ningún entorpecimiento.

\*\*

Un cura ha degollado en un pueblo de la provincia de Logroño á una muchacha de quien estaba ciegamente enamorado.

Cuando fué detenido el pedazo de animal, dijo que le dejaran libre media hora para hacer un zafarrancho é ir pronto al patíbulo.

¡Ay! La pasión de un cura enamorado ¡á que extremos conduce, Dios loado!

\*\*

El concurso internacional de orfeones celebrado en San Sebastián ha dado lugar, según costumbre en actos de esa naturaleza, á una porción de disgustos.

Los orfeones bilbaínos han quedado en un lugar que no esperaban.

El primer premio del concurso de honor le fué adjudicado al Orfeón Pamplonés, el segundo al de Burdeos, y el tercero, por iguales partes, al Bilbaíno y al Laurak-bat.

Ahora hay quienes hablan de la parcialidad del Jurado. ¡Naturalmente!

Habría que decir á los disgustados: —Señores, que haya un poco más de armonía.

A propósito de los orfeones.

El Orfeón Bilbaíno ha pedido al Ayuntamiento una subvención para gastos de viaje.

Y, según *El Liberal*, piensan hacer lo mismo el Laurak-bat y el Euskeria.

Yo no les daría nada para gastos de viaje, pero una subvención ya merecen.

Aunque no sea más que para gastos de tila.

\*\*

El señor Montilla ha dicho en el discurso de apertura de los tribunales que sólo en cerebros enfermos caben ciertas ideas socialistas.

Sin embargo, el señor Montilla no está tocado de esas ideas.

Verdad es que le falta lo principal: el cerebro.

\*\*

Los diarios locales vienen muy alarmados porque ha sido trasladada á Portugalete la Comandancia de la Guardia civil por carecer de consignación para instalarla decorosamente.

¿Qué será de nosotros, ¡suerte vill! si carecemos de guardia civil?

\*\*

Un periódico ácrata ha dicho que el único periódico de Bilbao que ha

protestado contra los enormes gastos originados por la venida del rey ha sido un semanario que no es *LA LUCHA*.

Y hace poco tiempo decía en un artículo un partidario de la acracia que el único periódico de Bilbao que no estaba entregado al jesuitismo era aquel mismo semanario.

Yo no me indigno por eso.

Ya sé cómo las gastan los libertarios.

\*\*

El miércoles no celebró sesión el Ayuntamiento.

Por falta de concejales no hubo sesión, ¡ay de mí! Mas no importa; por ahí nos vengán todos los males.

## REPLICA

A A.

### ¿Qué es Patria?

(CONCLUSIÓN)

He terminado la primera fase de mi labor (1). Ahora tienen la palabra los nacionalistas y los patriotas todos.

Los que han creído que yo iba á decir algo nuevo, se han equivocado. Yo no he dicho más que vulgaridades; cierto que éstas tienen la amarga condición de no ser reconocidas.

Si alguna frase mortificante se hubiera deslizado de mi pluma, retiro la frase y pido que me la perdonen como yo perdono cuantas se me han dirigido y se me dirijan en adelante.

Dejad, amigos nacionalistas, de acudir á la indignación—harto visitada está la pobre—é intentad una vez siquiera rebatirnos seriamente; no sirven de convencimiento, artes bien arguyen de debilidad, los muestrarios de literatura llorosa y agresiva que nos traéis. Id derechos al raciocinio sensato; ahí es donde á nuestra lealtad de amigos viejos cumple acudir.

No lograréis oscurecer por mucho tiempo con fábulas religiosas é inversiones de patriotismo irritado la verdad de las ideas socialistas. Vendrá la fría razón helando las pasiones, y muchos de vosotros y vuestros hijos defenderéis esas ideas porque se saldrán fuera de puro tenerlas en vuestros corazones. Hace algún tiempo puse á ruda prueba mi apego inquebrantable á la verdad; salí triunfante y por eso soy socialista. Hoy veo en muchos nacionalistas esa ruda prueba: la veo en el mismo Arana; me alegran vuestras discusiones acerca de puntos que antes no os interesaban y que además dejabais al arbitrio de León XIII. No

(1) Pensaba ocuparme de la organización masónica de los nacionalistas, quienes están gobernados anónimamente por individuos que son como Dios, desconocidos; del idioma vasco y de otras menudencias; pero voy á dejar por ahora esa tarea, y acaso por siempre, en primer lugar porque no me gusta entrar en pintorescos asuntos de los cuales no puede uno tratar sin reirse, y después porque el partido bizkaitarra está en vías de... ¿de qué? El pez cogido en el anzuelo, ya en tierra, salta aún y colea desesperadamente. ¿Si andará coleando así el bizkaitarismo? No se puede negar al menos que nada en muy poca agua.

sirve irritarse contra uno mismo ni sufrir inútilmente: la verdad de los hechos que palpamos es muy rigurosa y exigente.

Las cadenas que más nos sujetan son las que no vemos: son las cadenas del prejuicio, de la vanidad, de la conveniencia material... Ved, si no, á tantos y tantos hombres atados á ciertas escuelas regladas, simétricas, llenas de instrucciones, ritos y simbolismos, que proclaman el soberbio quietismo de las ideas; vedlos con la intransigencia feroz del fanatismo. Ellos vivirán siempre en el agua encharcada de concepciones ruines y exclusivistas, revolviéndose en la cual pretenderán manchar hasta oscurecerlos los trozos vigorosos y sublimes de ideas generosamente sociales.

\*\*\*

Medran los hombres de condición mezquina abriendo las puertas lujosas de las clases dominantes, y doblegándose luego; mas los hombres de ánimo entero y valiente, no abren tales puertas: las cierran. Y confortando con anuras de felicidad á esa raza inmensa de harapientos que negrea en la sobrehaza de la tierra, se ennoblecen en la conquista del cariño de sus semejantes. Cerrad, cerrad también vosotros esas puertas: ya veréis cómo os abrazan de puertas afuera. Dentro son los saraos, las fastuosidades, los banquetes; fuera la miseria, el infortunio, el hambre. Amigos nacionalistas, haced lo que queráis.

\*\*\*

Una última recomendación. Apenas en vuestras publicaciones estampáis la palabra socialismo: el insulto personal, la sátira que hiere brota de vosotros. Hacéis mal. Puede cada cual equivocarse por lo mismo que no conoce la verdad; mas esto no es falta reprochable, y lo más que debe pedirse es que obre de buena fe. Puede uno cometer actos pecaminosos; pero si hay alguien que se considere justo, sea él quien los señale, no por el afán de señalar, sino por el de aconsejar y corregir: «quien esté exento de culpa, arroje la primera piedra». Nadie debe llevar á sus actos un espíritu intolerante y egoísta; abriéramos á todos las entrañas y nos leyeran en ellas lo que somos, y entonces quizá habríamos aprendido á disculpar nuestras debilidades y sobre todo á extirparlas, no á burlarnos estúpidamente de ellas.

No debemos sulfurarnos en las discusiones encaminadas á que la verdad resplandezca. ¿Qué otra ocupación más agradable y lícita? Pero hoy tales discusiones toman un aspecto personal y mordaz ó el ridículo de una estúpida lucha de amor propio; que si tal falta ortográfica ó gramatical, que si cuál personalidad: mentiras, enredos, afectación literaria... ¡qué lástima! Si al controvertir ideas queremos calumniar ó sacar á la luz pública los vicios de algunos hombres, descendamos mucho y dejemos arriba las ideas; y cuando lleguemos al inundo lodazal de las pasiones, murmuremos.

Se tiene empeño en citar hombres socialistas que viven como burgueses, y estas citas pasan por razones decisivas en contra de las doctrinas que el

Socialismo mantiene. Vamos á cuentas. Suponed que yo poseo 50.000 pesetas. Sale uno por ahí y exclama: —Ese tiene un capital, es socialista y no lo reparte. Ese uno no sabe lo que se dice; porque vamos á suponer que, siguiendo su recomendación, reparto las 50.000 pesetas entre cincuenta mil pobres, aparte de que en el mundo hay mucho mayor número de ellos. Cada pobre tiene, pues, su pesetita; la gasta en azúcar, pan ó en un par de alpargatas y queda tan pobre como antes. ¿Adónde han ido á parar mis cincuenta mil pesetas? Pues á manos del fabricante de azúcar, de pan ó de alpargatas, esto es, á manos del capitalista.

Otros acogen con verdadero amor cuantas calumnias se enderezan á los individuos socialistas ó agigantan cuantos pecados cometen éstos; y á seguida nos sirven calumnias y pecados como razones antisocialistas. Pero, señor, ¿tengo yo, por ejemplo, la obligación de conocer la vida y milagros de todos esos señores pecadores, y soy yo quien debe aguantar la enorme carga de defenderlos á todos? Id donde ellos, que es lo noble, y ellos se defenderán si pueden. Pero no mezcéis estas chinchorrerías con el Socialismo.

En tales niñadas se paran nuestros impugnadores sin atreverse á ir más adentro. Su lógica es aplastante. Imaginad que estáis encerrados en una habitación falta de oxígeno y mal oliente; vuestra salud peligra. Pues bien: siguiendo los consejos antisocialistas, vosotros no debéis respirar, puesto que el ambiente es malo: tampoco debéis entreteneros en sanearlo. ¿Quia! Vosotros debéis morir por falta de aire.

Por otra parte, ¿cometo yo una falta si pienso de una manera y otros de otra? ¿Acaso puedo pensar yo á la vez lo que no pienso? Podemos modificar nuestro pensamiento, eso sí, y eso es lo que deseo. El sustentar ideas contrarias no es causa de que nos odiamos como fieras, sino de que nos ayudemos como hombres. Si no discutimos serenamente, moriremos de hambre con el pan en la boca; y si reñimos, moriremos matándonos.

Haceos la cuenta de que no hubiese en el mundo ningún socialista más que yo. ¿Dejaría por eso de serlo? Suponed que todos los socialistas fuesen unos criminales. ¿Abandonaría el Socialismo? Que todos fuesen como quiera. ¿Dejaría por ello de seguir las inspiraciones de mi razón? No, no y no.

Picado John Franklin cruelmente por un insecto, le dió un soplo y dijo: Marchaos, el mundo es bastante grande para vos y para mí.

Así debe contestárseles á los murmuradores empedernidos.

TOMÁS MEABE.

## LA ENSEÑANZA DE LOS HECHOS

Para deshacer errores, como para adquirir enseñanzas positivas, no hay nada como los hechos, cuando estos hechos son la confirmación plena de lo que, por un estudio anterior, hemos venido sosteniendo un día y otro.

Tal ocurre con las ideas que informan el credo socialista.

Si, fiados en su propia virtualidad, nos hubiésemos limitado á propagarlas por todos los medios á nuestro alcance, pero sin relacionarlas con la realidad misma, muy otros hubiesen sido los halagüeños resultados con que hoy nos congratulamos.

En efecto: ciertos obreros, los pocos que hubiesen contado con alguna instrucción y al propio tiempo carecieran de esos grandes tiranos que se llaman prejuicios, hubieran, sin duda alguna, prestado su adhesión á la doc-

trina y al movimiento socialista; pero los más, la masa comun, no habría mostrado interés alguno por teorías abstractas y complejas, que, dada su escasísima mentalidad, les sería imposible asimilarse.

Cierto que, á pesar de todo, los hechos que se producen en el mundo económico hubieran dado origen á la lucha colectiva contra el capital; pero desprovista esta lucha de una finalidad concreta, de un guía positivo, se habría resuelto en manifestaciones impulsivas y caóticas, como lo son al presente las de aquellos combatientes del campo obrero en quienes no alienta convicción alguna, aparte el deseo vago de mejorar sus condiciones de vida.

En cambio, la táctica adoptada y puesta en práctica para la propagación de las ideas socialistas está dando y dará provechosos frutos.

Por lo que se refiere al campo de la burguesía, ¿cómo no han de apartarse del mismo los trabajadores si se les señalan diariamente, en corroboración de nuestras teorías, hechos por los cuales han de convencerse de que todos, patronos, autoridades y políticos burgueses, tratan exclusivamente con engaños ó por la fuerza, de defender los privilegios que son la base de este odioso régimen?

¿Cómo no desdeñar esa falsa democracia del patrono republicano, gran vociferador de la libertad, que explota inhumanamente á sus operarios, negándoles en forma despótica la más leve mejora colectiva, cuando no revolviéndose contra su organización y tratando de destruirla?

¿Cómo creer que la vara de la justicia burguesa, que en cuantas ocasiones se hallan frente á frente el interés patronal y el interés proletario se inclina desvergonzadamente en favor de aquél, y si no logra darle el triunfo es debido á la presión de la fuerza obrera?

¿Cómo fiar de los políticos que, llamándose demócratas y aun republicanos, corrompen de mil modos sus principios, y no ya se olvidan de proponer reforma alguna en pro de la clase obrera (á la que no mencionan sino hipócritamente alguna que otra vez), sino que se ponen enfrente de sus reivindicaciones colectivas en la esfera del Derecho, apoyados en la embustera libertad individual del trabajo?

Y si se mira por el lado de los anarquistas, ¿quién, que no esté completamente fanatizado por estas ideas, no verá los innumerables tropiezos y descabros que, sin ventaja alguna, se sufren á diario siguiendo los torcidos derroteros de esta doctrina? ¿Quién no comprende que la libertad individual absoluta, á más de hacer imposible la acción común, se convierte en un verdadero libertinaje, a cuya sombra, y con un poco de habilidad para halagar pasiones, medran los cínicos y desaprensivos que anidan en el campo obrero? ¿Cómo no percibir los ejemplos que de ello se señalan, así como los que, con gran sentido práctico, se ponen en relieve para demostrar las inconsecuencias y las desviaciones á que da lugar la doctrina anarquista, por estar divorciada de la realidad?

¿Cómo no rendirse, por otra parte, á la evidencia viendo cómo, por medio de la acción política, tan combatida por los libertarios, alcanza la clase trabajadora preponderancia creciente en el terreno del Derecho, traducida en ventajas materiales, é influencia progresiva en el espíritu público, equivalente á un mayor respeto y consideración de parte de la burguesía y sus representantes?

¿Cómo no mostrarse convencidos ante una labor de porfiada defensa de los intereses proletarios en los Muni-

cipios y donde quiera que tengan su asiento los privilegios capitalistas?

¿Cómo, en fin, no ver que gracias á nuestra disciplina y á nuestra firmeza, ni por un solo momento hacen abandonar la tarea redentora halagos ni amenazar?

Mucho significa la difusión constante de las ideas socialistas; pero esta labor alcanza un valor insustituible cuando se la fortalece con enseñanzas prácticas.

Sigamos, sigamos analizando los hechos que se suceden, ya se trate de burgueses ó anarquistas, y presentando ante los ojos de los trabajadores las lecciones que se ofrezcan, seguros de que, cuanto más despiertos á su interés se hallen nuestros compañeros, mejor obrará este método en su inteligencia.

JAVIER PERDEL.

## EL CONCIERTO ECONÓMICO

Seguramente que la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya y la de Sociedades de resistencia que forman el Centro Obrero de esta capital, no se hubieran mostrado ajenas á intervenir más ó menos directamente en la rectificación del concierto económico que en plazo breve ha de renovarse entre el Estado y la provincia de Vizcaya, porque el asunto es de vital interés para la clase trabajadora, sobre la que pesa la mayor parte de las cargas contributivas.

Pero el asunto se ha adelantado por haberse hecho cargo *El Noticiero Bilbaíno* de unas palabras vertidas por el compañero Perezagua en el mitin que, con motivo de los enormes gastos hechos por particulares y corporaciones para festejar la visita del rey, se celebró en el Teatro-Circo del Ensanche el domingo anterior.

Dijo nuestro amigo Perezagua que en la renovación del concierto que se avecina, la clase trabajadora debe reclamar la participación que la corresponde en los beneficios que con él se obtengan, y añadió que en este sentido era partidario del concierto.

Los capitalistas vizcaínos—siguió diciendo—no contribuyen directamente más que con el impuesto de Derechos Reales por transmisión de bienes, dejando que los consumos sean la principal fuente de ingresos para pagar al Estado y atender á los cuantiosos gastos de la Provincia y el Municipio, cuyas cargas pesan como losa de plomo sobre la clase trabajadora.

Los ricos en Vizcaya no pagan nada por la propiedad urbana, rural é industrial, ni por el comercio, en ninguna de sus manifestaciones, salvo los establecimientos de licores, y es necesario que la riqueza, en general, paguen siempre y se supriman ó rebajen la mayor parte de las cuotas por consumos.

Por ser así de justicia, lo reclamará en su día la clase trabajadora, si los capitalistas se obstinan en ser los únicos beneficiados, imponiendo á los pobres las condiciones que en materia de tributación les venga en gana, pedirá que el Estado se encargue del cobro de las contribuciones como en el resto de España se hace.

Somos partidarios del concierto—terminó diciendo Perezagua—; pero á condición de que la clase trabajadora participe también de los beneficios. Si el catastro de riqueza es incompleto, rectifíquese, pero que paguen todos en la medida de sus fuerzas.

*El Noticiero Bilbaíno*, cuyo director-propietario, antiguo internacionalista y hoy fuerte hacendado, va muy bien en el *machito* del concierto, sale todo alarmado llamando *suicidas ó locos* á los que tal hablan, diciendo que el con-

cierto económico no tiene la culpa de la desigualdad contributiva, que se busque el remedio en su detalle no en el todo, y que el Partido que piensa en el sentido antes expresado, procure llevar mayorías á las corporaciones para que vea la manera de hacer equitativos los impuestos.

¿Como si los trabajadores, y sobre todo el Partido á que indirectamente alude, no supieran que *todavía* no pueden contar con esas mayorías! Demasiado sabemos nosotros que si la justicia no se hace, será por la soberbia y avaricia de los capitalistas, á quienes va perfectamente con el actual sistema, que les permite vivir á costa del esfuerzo ajeno.

¿Que los trabajadores de esta región viven mejor y ganan más que los del resto de España?

¿Y qué?

Eso, además de ser muy discutible, no lo notamos nosotros, que todo, absolutamente todo, lo estamos pagando más caro que en parte alguna. Díganlo, si no, por nosotros, en primer término, los propietarios de fincas, que hoy son quizá los más beneficiados.

Antes de ahora ha reclamado el Partido Socialista la reforma de la Ley municipal en sentido más democrático y administrativamente descentralizador para toda España, dejando al Estado la dirección política á fin de que con su intervención no permitiera que nos ahogara el caciquismo local, que indudablemente nos había de matar.

Esto sí que sería mejor, mil veces mejor, que el concierto económico; pero mientras no se logre, seremos los obreros partidarios del concierto en las condiciones del *beneficio para todos* que quedan apuntadas.

Este, al menos, es mi parecer, sinceramente expuesto de acuerdo con mi amigo Perezagua y con lo dicho por el doctor Revilla en el remitido que el miércoles último publicó *El Noticiero Bilbaíno*.

Y la conveniencia de que el Partido Socialista mantenga este criterio (si no me convencen en contrario) la sostendré en todas las ocasiones con mi voz y con mi voto.

EMESEO.  
(Vizcaíno)

## MITIN DE PROTESTA

Muy concurrido estuvo el mitin que celebró la Federación local el domingo en el Teatro-Circo del Ensanche para protestar contra el despilfarro hecho por las Corporaciones populares con motivo de la venida del rey á Bilbao.

Presidió el compañero Cerezo, quien en breves palabras explicó el objeto del mitin.

El compañero Evaristo Fernández dijo que para recibir al rey se había adornado con flores, percalinas, banderas y farolillos lo que antes era y continúa siendo un matadero de trabajadores á quienes se asesina á mansalva.

Mejor hubiera sido—añadió—que el joven monarca hubiese visto, en vez de un pueblo lujosamente engalanado, un pueblo abundante de instrucción y bienestar.

Se niega á los trabajadores cualquier mejora que reclaman para hacer más llevaderas sus condiciones de vida, y no se tiene en malgastar miles de duros, procedentes, no de los ricos, sino del trabajo de los pobres, para fascinar á un monarca.

Para evitar que las Corporaciones populares derrochen de ese modo el dinero, es preciso que los trabajadores pongan empeño en llevar á ellas el mayor número de representantes de su clase.

Concluyó el compañero Fernández significando su protesta contra el derroche que se había hecho.

El compañero Villanueva dijo que el despilfarro hecho había tenido por objeto querer demostrar que este pueblo estaba abundante de todo.

Hay dinero—continuó—para exterioridades vanas y no lo hay para suprimir el impuesto de consumos, para establecer la jornada de ocho horas y para dar al pueblo la instrucción que necesita.

Es vergonzoso que en la visita regia á las minas, una sola Compañía, la Orconera, haya gastado nada menos que 2.500 duros en una comida, mientras á los obreros no les alcanza para vivir con el mezquino salario que ganan. Fijense en esto los trabajadores y se darán cuenta de que deben pertenecer al Partido Socialista.

Atacó á los republicanos que habían ido á recibir al rey y señaló la diferencia que existía entre la conducta de ellos y la correcta de nuestro Partido.

Se ha dicho—agregó—que el ministro de la Gobernación ha ordenado al gobernador civil que prohíba todo ataque á las Corporaciones populares. ¿Son éstas acaso inviolables? Ese ministro imbécil tiene el deber de oírnos para saber que el pueblo de Bilbao no es monárquico, como lo ha demostrado muchas veces en las elecciones.

Hacen las Corporaciones lo que han hecho porque saben que sólo nuestros representantes—impotentes por su número—han de exigirles responsabilidad.

Terminó su discurso el compañero Villanueva recomendando á los trabajadores que se agrupasen bajo la bandera socialista para hacerse fuertes contra los demasías del capitalismo.

El compañero Perezagua empezó manifestando que los trabajadores habían dado una prueba de cordura al congregarse para protestar contra el despilfarro hecho con motivo de la venida del rey.

Casos como este han de darse—dijo—mientras el Socialismo internacional no se halle en condiciones de barrer tanta podredumbre. Cuando se llegue á ese punto no se hará ver, como ahora, que un pueblo cuyos servicios públicos están desatendidos se halla nadando en la abundancia.

Es necesario congregarse, juramentarse, para conseguir que varíe este injusto régimen social.

Se necesita hacer mucha propaganda; se necesita hacer comprender en el seno de la familia que las mujeres y los hijos no deben contribuir con su asistencia á dar esplendor á fiestas como las que acaban de celebrarse.

Hace poco tiempo que los concejales socialistas presentamos al Ayuntamiento una moción en la que solicitamos que se votase un crédito á favor de las víctimas de Camargo; pero se nos contestó que no había dinero, y no pudimos conseguir lo que pretendíamos. No había dinero para los desgraciados que en aquel pueblo de la provincia de Santander fueron víctimas de la avaricia capitalista y había para gastarlo en percalinas, flores y cohetes.

Nos maravillamos los concejales socialistas al pensar de dónde va á sacar recursos el Municipio para pagar los gastos que éste ha hecho en obsequio del rey.

No se debió falsear los hechos con el propósito de que el jefe del Estado creyese que este pueblo nadaba en la abundancia. De conformidad con el espíritu democrático de la época, se le debió acoger sin rumbo, sin aparato, y se le debió llevar á las fábricas y á las minas para ver si en ellas se cumplía la legislación referente al trabajo;

pero lo que se ha hecho es buscar la gratitud del rey para obtener favores suyos, como el usurero que da cinco duros para obtener diez.

Dentro de poco vendrá la renovación del concierto económico, del que somos partidarios, y la burguesía vizcaína procurará sacar de él el mejor partido; pero nosotros deberemos protestar enérgicamente si los beneficios de ese concierto no alcanzan á todos por igual, lo mismo á los pobres que á los ricos.

Nosotros hemos pretendido muchas veces arrancar en el Ayuntamiento beneficios para la clase trabajadora; pero siempre se nos ha puesto por delante el argumento de que no había recursos. En cambio, para recibir al rey de un modo ostentoso no ha habido ningún género de obstáculos.

Aunque no tengamos mayoría en el Ayuntamiento, es necesaria nuestra presencia allí, para convertir aquella Corporación en tribuna revolucionaria y ejercer una severa fiscalización en la administración municipal.

Se temían aquí turbulencias de nuestra parte; pero nosotros entendemos que el rey no es culpable, sino el régimen, es decir, el rey ó dios Capital.

Los trabajadores del mundo—concluyó diciendo—harán desaparecer lo mismo las coronas de los reyes que la corona del capitalismo.

Para todos los oradores hubo muchos aplausos.

Finalmente fué aprobada por unanimidad la siguiente protesta:

«Los trabajadores de esta villa, reunidos en el día de la fecha en el Circo del Ensanche, protestan de los enormes gastos hechos por las Corporaciones provincial y municipal con motivo de la visita del jefe del Estado á este pueblo.—*La Mesa*.—Bilbao, 14 de septiembre de 1902.»

Al acto se adhirieron el Subcomité de obreros mineros de Ibaizábal, la Sociedad de Tallistas y Escultores de Bilbao y la de Papeleros de la Peña.

## LA HUELGA DE LA FRANCO-ESPAÑOLA

Sigue en el mismo estado.

Los patronos, con el fin de que decaiga el ánimo de los huelguistas, han echado á volar la especie de que no admitirán por ahora ningún obrero á causa de haber encargado á Francia los trabajos que tenían encomendados.

Por su parte, los *esquirols*, encastillados en la tolerancia que con ellos tienen las autoridades, se muestran envalentonados y no reparan en hacer uso de sus armas para hacerse temer.

El día 11 del corriente promovieron un nuevo conflicto que pudo acarrear no pocas desgracias si los huelguistas no hubieran sabido mantenerse dentro de los límites de la prudencia, prudencia que es mucho más de estimar si se tienen en cuenta las provocaciones de que son objeto los obreros leales por parte de los *esquirols* y la guerra que les hace el Círculo Industrial, á cuya influencia se debe que haya quedado recientemente sin trabajo el compañero Plácido Adorna.

Con respecto á los sucesos del día 11 nos dice nuestro corresponsal en Erandio:

«Los lamentables sucesos que vienen ocurriendo con motivo de la huelga de la Franco-Española, me obligan á llamar la atención de la primera autoridad civil de la provincia para hacerle algunas preguntas y algunas observaciones.

¿Es cierto que usía, al enterarse de que llevaban armas prohibidas los obreros *esquirols*, ha dicho que tienen necesidad de llevarlas para defenderse? ¿Es así como se procura por la tranquilidad de un pueblo? ¿Es en

esta forma como se corrigen los atropellos y se da cumplimiento á las leyes? ¿Qué misterio hay para que los *esquirols*, usando revólvers y haciendo disparos á la muchedumbre, no sean retenidos en la prevención, mientras los huelguistas, no provocando conflictos de ningún género, son encarcelados durante seis y ocho días?

Lo que se ve en esto es que se tiene interés en servir á quien carece de razón, aunque para ello hayan de ser víctimas honrados trabajadores, y que la Franco-Española trata por todos los medios rastrosos de hacer sucumbir á los huelguistas, para lo cual se vale de los *esquirols*, que impunemente pueden esgrimir sus armas.

Seguro es que si estos obreros se percatasen del feo papel que están representando, no continuarían haciéndolo por más tiempo.

El *Liberal* correspondiente á los días 13 y 14 del corriente ha ocupado grande espacio en hablar de los sucesos ocurridos el día 11 para no decir nada en substancia y para confirmar una vez más que la cabra siempre tira al monte. Decía en un párrafo que los huelguistas sacaron á relucir armas blancas, y esto es completamente falso.

Los huelguistas no llevan armas de ningún género, si no son las de la razón que los asiste.

Ténganlo en cuenta los redactores de *El Liberal* y procuren ser exactos en sus afirmaciones.»

\*\*

Con motivo de los sucesos del día 11 fueron detenidos los compañeros Casimiro Marugán y Plácido Adorna. Los *esquirols* se hallan en completa libertad.

Y así siempre.

\*\*

El domingo próximo, á las diez de la mañana, celebrará la Agrupación Socialista de Erandio en el Centro Obrero, Tartanga, 23, un mitin de protesta contra la conducta observada por algunos representantes de la autoridad en daño de los obreros huelguistas.

## DESDE BARACALDO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Aquí, como en otras partes, se ha hecho un derroche de dinero—10.000 pesetas próximamente—con motivo del viaje del joven monarca.

Uno de los *faroles* que más han lucido en los festejos que se le han hecho á don Alfonso ha sido el alcalde, quien se presentó al regio huésped, al desembarcar éste en la rampa de Luchana para subir á las minas, con un sombrero de no sé cuántos pisos y una levita que le llegaba á los talones.

Y había que ver con aquella indumentaria á un hombre que hace quince años usaba blusa y *choclos* y se ocupaba en arrastrar mineral como un pobrete cualquiera, como lo que sería hoy si no hubiera hecho su agosto á cuenta de los trabajadores.

Tiene el alcalde un taller en el trayecto que media entre la rampa susodicha y la estación de Luchana, y en ese taller, verdadero foco de infección, donde el bizkaitarra Elorza, jefe del establecimiento, lanzaba cohetes al aire, hubiera podido ver el rey cómo cumple con las leyes la primera autoridad local.

Acaso hubiera dicho el joven monarca:

—Pero ¿qué hace aquí la Junta de Reformas Sociales?

Y le hubiera contestado Serapio:

—¿Qué ha de hacer? No ve V. M.

que yo, dueño del taller, soy presidente de la Junta, y secretario de ella un obrero mío? Nadie tira piedras á su tejado.

\*\*

Es una vergüenza lo que pasa aquí con las aguas.

La mayor parte del vecindario carece de ellas, y el día en que ocurra un incendio va á arder la mitad de las casas antes que acuda el fontanero.

Con esto, con la abundancia de pozos negros que hay en el pueblo y con el hacinamiento de los niños en las escuelas, escasas como el agua, ¿qué extraño es que la viruela y otras enfermedades infecciosas se ceban en el vecindario?

Y en un pueblo como este, donde los servicios municipales son deficientes, donde hay muchas familias en la miseria, no tienen reparo los que rigen los destinos del pueblo en gastar diez mil pesetas para recibir al rey.

Fijense en ello los trabajadores y procuren llevar al Ayuntamiento hombres que conozcan sus necesidades y sepan remediarlas.

Y para esto nadie mejor que los hombres del Partido Socialista Obrero.

Vuestro y de la R. S.

EL CORRESPONSAL.

12 septiembre 1902.

## DESDE LA ARBOLEDA

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

El día 5 del actual visitó el rey don Alfonso la Orconera, Las Conchas y Gallarta.

En el paso á nivel llamado «de Barbas» había colocado el Ayuntamiento de San Salvador del Valle un arco muy artístico que costaría unas 1.500 pesetas, y los concejales del barrio de La Arboleda, el juez municipal y su secretario disparaban allí gran número de voladores, mientras la banda de música hacía oír sus instrumentos.

Pero ocurrió que el tren real pasó sin detenerse, y las personas que le esperaban, al ver que habían llevado un solemne *mico*, exclamaron con pena:

—¡Menudo desprecio hemos recibido después de haber gastado nada menos que 2.000 pesetas!

Y lo que ahora dirá el teniente de alcalde, hoy alcalde accidental:

—Hubiera valido más que las 2.000 pesetas las hubiéramos empleado en mejorar los servicios municipales. Con esa cantidad y algún dinero más podíamos haber adquirido un carro para la limpieza pública y construido algunos urinarios, con el fin de higienizar el pueblo y evitar que la peste variolosa y otras enfermedades hagan estragos en los vecinos.

La lección que ha recibido el Ayuntamiento de San Salvador del Valle ha sido dura, y no será difícil que los señores ediles, aunque no sea más que por despecho, den al dinero de las arcas municipales un empleo mejor que el que han tenido las 2.000 pesetas consabidas.

Vivir para ver.

Salud y R. S.

UN VECINO.

15 septiembre 1902.

## DESDE DEUSTO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Con motivo de la venida del rey, y á excitación de la Comisión de feste-

jos de la Diputación provincial, acordó el Ayuntamiento de esta anteiglesia iluminar con un par de docenas de farolillos el Matadero municipal, próximo a la ría, y no hacer otra cosa que supusiera gastos para el erario del pueblo.

Hubo quienes propusieron en sesión pública que se levantase un arco, cuyo coste sería de 2.000 pesetas, y que se les comprase boinas rojas a los músicos de la banda; pero el acuerdo tomado fué que no se hiciese nada de esto por falta de consignación.

Pues bien: a pesar de haber sido éste el acuerdo, la Corporación municipal—á cencerros tapados, sin duda—dispuso que hubiera, no sólo farolillos, sino también arco y boinas rojas, con destino á la banda de música, y para todo, por lo visto, hubo dinero.

De este modo se quiere engañar á los vecinos que concurren á las sesiones.

Para lo que no hay dinero es para cosas mucho más provechosas al vecindario.

Cabalmente el año pasado se presentó al Ayuntamiento, firmada por varios vecinos, una solicitud en la que se pedía el establecimiento de una clase de dibujo y geometría, por ser este un pueblo donde la industria va adquiriendo desarrollo, y se disculpó la Corporación con que no tenía fondos, si bien acordó nombrar una comisión que estudiara el asunto para esblecer provisionalmente la clase, mientras se consignaba cantidad fija en el presupuesto.

Ha pasado el tiempo, y ni se ha establecido la clase ni hay trazas de que se establezca.

¿Qué más? El concejal que propuso la adquisición de boinas para la banda es el mismo que combatió, fundándose en que no había dinero, una solicitud en que los vecinos de Ibarrecolanda pedían una fuente de agua potable.

Así está administrado el pueblo de Deusto.

Vuestro y de la R. S.

EL CORRESPONSAL.

14 septiembre 1902

## DESDE VITORIA

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

A los obreros canteros contratados para las obras del nuevo asilo se les ha hecho una burla sangrienta.

Dichos compañeros fueron contratados con un jornal semanal fijo de seis días de labor, estimulándoles después á llevar á su lado á sus familias.

Logrado que fué esto último por el contratista y teniendo así sujetos á los obreros, haes reducido á éstos el jornal con el pretexto de que hay muchos días festivos y de que se acerca el periodo de las lluvias.

Los obreros, aunque tarde, han caído en la cuenta de la infamia, por la treta de que el contratista se ha valido para reducirlos los irrisorios jornales que disfrutaban, y se hallan disgustadísimos, hasta el punto de que no ha de ser extraño que algunos de ellos abandonen el trabajo.

Como se piensa emplear el mismo procedimiento con los obreros albañiles que van á ser contratados, llamo la atención de dichos compañeros y de la prensa obrera á fin de que dé la voz de alarma.

\*\*

Sábase en esta localidad que el obrero Antonio Fedra y otro apodado «el Navarrito» han cometido en la «Metáúrgica Alavesa», de donde han huido, delitos suficientes para que los Tribunales se entiendan con ellos, y se sabe

también que se encuentran trabajando en la fábrica de «Trefilería Franco-Española», de Eraudio, en esa provincia, adonde han ido para traicionar á los compañeros que en esa fábrica mantienen hace tiempo una huelga.

Así son todos los *esquirols* que traicionan en las huelgas. Tan incapaces de portarse bien con sus compañeros de trabajo, como de ser honrados en las casas donde prestan sus servicios; es decir, una plaga social.

Infórmese donde debe el director de la Trefilería y verá la clase de pájaros con que cuenta en su fábrica.

Vuestro y de la causa obrera,

MELITÓN EGARZURÉ.

Septiembre 1902.

## AVISO

á las distintas Sociedades de Carpinteros, Ebanistas y oficios similares

Confecionado el proyecto de Estatutos de la Federación de Obreros en Madera de España, y estando para imprimirse, dentro de breves días, les será remitido á todas las Secciones que hasta la fecha se hayan adherido.

Aquellas que no hayan dado aún su parecer y quieran conocer las bases de dicha Federación, podrán solicitarlo de la Sociedad de Carpinteros de Vizcaya.

## DE AQUI Y DE ALLI

### Bilbao

El Consejo de Administración de la Sociedad «La Unión Social», convoca á todos sus accionistas para el día 28 del actual, á fin de proceder al canjeo de acciones, entregar los estatutos y dar cuenta del estado económico de la misma.

La reunión se verificará en el Centro Obrero, á las cuatro de la tarde.

Esta noche, á las siete y media, celebrará la Sociedad Tipográfica y de oficios similares, con un té en el café Donostiarra, el sexto aniversario de su reorganización.

La Sociedad de Mineros subterráneos ha ingresado en la Federación local y, por consiguiente, en la Unión General de Trabajadores.

También la Sociedad de Torneros en madera ha pedido su ingreso en la Federación local.

El domingo celebró su anunciada reunión de propaganda en el juego de bolos de Castrejana la Sociedad de Obreros peones en general de Bilbao.

Presidió el compañero Rosendo, é hicieron uso de la palabra los compañeros Iglesias (A.), Martínez y García.

Los oradores recomendaron la organización, atacaron a la burguesía y á los obreros que por su aislamiento retardan el mejoramiento de la clase trabajadora, y protestaron contra el derroche que se ha hecho con motivo de la venida del rey á esta población.

La Sociedad de Boteros (trabajadores en corambres) ha enviado cinco pesetas á los boteros huelguistas de Jaen.

### Sestao

La inauguración del Centro Obrero, suspendida el día que se designó para su celebración por haberse trabajado en algunos talleres, se verificará hoy, á las ocho de la noche, con una velada de propaganda á la que ha sido invitado un compañero de Bilbao.

El día 27 del corriente, á las ocho y media de la noche, celebrará la Agrupación Socialista el aniversario decimotercero de su fundación con una reunión pública de propaganda en su nuevo domicilio, Rivas, 39, 1.º izquierda.

Hemos recibido una carta de Sestao en la que el autor se queja del proceder incalificable de un cura en el ceremonial del entierro de un vecino á quien «Dios habia dotado con diez y ocho hijos» para que disfrutara á sus anchas en este *Paraíso* terrenal.

En ella manifiesta el comunicante—que dicho sea de paso se firma sin apellido, por lo que no publicamos la carta—que se va á recurrir en queja al obispo, lo cual es lo mismo que llamar á *Cachano* con dos tejas.

Y... esta es la esencia de cuanto dice la carta.

Nosotros recomendamos á los *diez y ocho vivos* de ese *muerto* que en lo sucesivo no hagan caso de los curas y se evitarán disgustos.

### Portugalete

Se hallan en huelga los obreros de la imprenta del señor Escartín por no haber accedido éste á la reclamación que le hizo la Sociedad Tipográfica de Bilbao.

Dos cajistas que habia reclutado el citadío industrial han abandonado el trabajo para hacer causa común con los compañeros en huelga.

### Gallarta

Según oportunamente anunciamos, el sábado de la anterior semana se celebró con una reunión pública la inauguración del Centro Obrero.

Presidió el acto el compañero Celaya, é hicieron uso de la palabra los compañeros Pérez y López, de Gallarta; San Vicente, de San Sebastian; Antonio Fernández, de Ortuella, y Villanueva, de Bilbao.

Los discursos de estos compañeros fueron encaminados á señalar las ventajas de la organización política y económica de los trabajadores.

La concurrencia llenó el local del Centro.

### Santander

Las obreras huelguistas de la fábrica de la Societé Générale des Cirages Français fueron atropelladas brutalmente por la policía el jueves de la anterior semana.

### Palencia

El día 8 del corriente se celebró en Barruelo un mitin de propaganda societaria y socialista en el que hicieron uso de la palabra los compañeros Perezagua, de Bilbao; Ignacio González, de Cervera; Estanislao Miguel, de Salinas, y Manuel Alvarez y Daniel Martínez, de Barruelo.

A recibir á nuestro amigo Perezagua fueron á la entrada del pueblo cerca de trescientas personas, las cuales le siguieron hasta el Centro Obrero, donde dicho correligionario pronunció algunas frases para recomendar que se disolviese la manifestación.

### Asturias

La huelga de los obreros del pudelaje de la fábrica de Mieres ha terminado felizmente para todos.

Para los obreros, porque éstos alcanzaron lo que pedían, más otras ventajas que voluntariamente les concedió el propietario don Ernesto Guillhou. Para los patronos, porque este señor, que se hallaba ausente cuando se suscitó la huelga, al enterarse de ella la solucionó llamando á una comisión del Centro Obrero, con la que se arregló en seguida.

En las elecciones municipales verificadas en la misma localidad han sido proclamados tres candidatos socialistas, y no cuatro, como se había creído.

Los candidatos triunfantes son Heraclio Méndez, Ramón Alvarez, y Adauto Diaz.

Nuestros amigos protestarán contra las ilegalidades llevadas á cabo en las elecciones.

Hoy se inaugurará en el Ferrol con una velada el nuevo local que ocupan las Sociedades de Carpinteros, Albañiles, Pintores, Zapateros, Electricistas, Tipógrafos, Peones y Panaderos.

La Agrupación Socialista de Orense ruega á todas las Agrupaciones Socialistas y Sociedades de resistencia que hayan remitido donativos para el sostenimiento de la última huelga de canteros, carpinteros y ebanistas de Orense, á nombre de Manuel Bayón ó al de la Agrupación, se sirvan mandar á la mayor brevedad posible copia in-

tegra de los recibos de las cantidades que remitieron, por hacerse necesarias para liquidar cuentas, según acuerdo del Comité.

La correspondencia al secretario José Vázquez, Libertad, 1.

Se ruega á todos los periódicos obreros la publicación de este acuerdo.

### Alicante

Ha quedado constituido el Comité de la Federación de Fogoneros, Marineros y Similares de España.

Dicho Comité advierte á las Sociedades adheridas que les han remitido los Estatutos, y que aquellas que no los hayan recibido pueden comunicarlo así para que se les remita de nuevo.

La correspondencia y libranzas dirijanse á nombre de Angel Martínez, secretario, Paseo de Gomiz, caseta núm. 29, Alicante.

### Andalucía

La Sociedad del Arte de Imprimir y sus similares, de Málaga, ha acordado no socorrer a ningún compañero que no pretenezca á la Federación Tipográfica.

Los federados que piensen trasladarse á aquella localidad deberán participarlo por escrito á la Junta Directiva con la debida antelación y pedir cuantos informes crean necesarios.

### Cataluña

Se reunieron hace días en el Centro Obrero de Badalona las Juntas directivas de las Sociedades Arte Fabril y Artes y Oficios, Ladrilleros, Caldereros, La Talladora en cristal, Carpinteros, Cristaleros y La Azucarera y tomaron el acuerdo de comunicar á las respectivas asambleas la conveniencia de estar todas domiciliadas en el Centro y de marchar de común acuerdo en todos los asuntos, al objeto de constituir un fuerte núcleo que pueda oponerse, siempre que las circunstancias lo requieran, á las demasías patronales.

Los peones albañiles de la misma localidad han reclamado un real de aumento en los salarios.

### Palma

La «Unión de Curtidores» ha acordado dirigir á los patronos de dicha industria las siguientes peticiones:

- 1.ª Que á todos los operarios de dicho gremio se les aumente el salario el 15 por 100.
- 2.ª Que se respete el derecho de asociación á todos los operarios de las fábricas.

Se han fusionado las Sociedades «Centro de Obreros en hierro» y «La Unión Herrera Mallorquina», constituyéndose una nueva Sociedad con el título de «La Metáúrgica».

## REUNIONES

### Agrupación Socialista de Bilbao

Esta Agrupación celebrará asamblea extraordinaria el día 20 del actual, á las nueve de la noche, para dar cuenta de su gestión del delegado nombrado por la misma al Congreso de Gijón.

## CORRESPONDENCIA

Villafranca.—V. A.—Recibí 4 pesetas hasta fin diciembre 92.

Luchana.—B. A.—Recibí 3 pesetas de paquetes hasta fin julio.

Alén.—F. H.—Recibí 2 pesetas hasta fin de marzo 1903.

Desierto.—E. O. de Z.—Recibí 5,60 pesetas para paquetes.

La Arboleda.—J. de M.—Recibí 11 pesetas para paquetes.

La Arboleda.—M. L.—Recibí 22,50 pesetas para paquetes. Fijese en lo que decimos hoy á EL SOCIALISTA.

Ortuella.—C. L.—Recibí 20,25 pesetas para paquetes.

### A las Agrupaciones Socialistas, Sociedades de Resistencia y afiliados

Se vende una colección completa de LA LUCHA DE CLASES (encuadrada la parte correspondiente á los años 94, 95 y 96).

Informarán en el establecimiento de Faundo Perezagua, Bailén, 41.